



VOX POPULI

## El peso del fatalismo: cuando lo "irreversible" bloquea la participación

Cuando se instala la idea de que nada puede cambiar, la sociedad se repliega en la resignación. El desafío es animarse a resistir la irreversibilidad y reconstruir el compromiso común.

Por Luis A. Castelli

LA LIBERTAD DE PRENSA ES EL PILAR FUNDAMENTAL DE TODA DEMOCRACIA

# TIEMPO FUEGUINO

Nº 9700 | AÑO XXXVIII

Lunes 15 de Septiembre de 2025

RÍO GRANDE, TIERRA DEL FUEGO, AIAS

### LEY DE ONCOPEDIATRÍA



## Tierra del Fuego avanza en su reglamentación

La provincia avanza en la reglamentación de la Ley Provincial de Oncopediatría, una iniciativa que busca garantizar la atención integral de niños, niñas y adolescentes con cáncer y el acompañamiento a sus familias. | Pág. 2

### MODELO DE ACTUALIZACIÓN Y CONSENSO



## Detalles sobre la nueva constitución de Santa Fe

El senador y presidente de la convención reformadora detalló los principales cambios de la Carta Magna de la provincia de Santa Fe, vigente desde hace más de 63 años, y trazó paralelismos con el proceso que iniciará Tierra del Fuego. | Pág. 3

### COORDINADOR JURÍDICO



## Explican cambio en la afiliación de cónyuges en OSEF

El coordinador jurídico de la Obra Social del Estado Fuegoño detalló el proceso de bajas por doble cobertura médica y el debate en torno a la reglamentación de la nueva ley, que habilita un canon diferenciado para quienes deseen permanecer. | Pág. 8

### CHEF JORGE MONÓPOLI



## La cocina de entorno que conquista Ushuaia desde la cercanía

Un chef encontró en el fin del mundo un paraíso gastronómico por explotar. Con una filosofía de productos locales y kilómetro cero, su restaurante se ha convertido en un emblema de la alta cocina fueguina. | Pág. 4



**FARMACIAS DE TURNO**

INICIAN POR 24 HORAS A LAS 9 HS DE ESTE DÍA.

USHUAIA

**ALEM**  
Alem 2954  
Tel. 2901425045

TOLHUIN

**TOLHUIN**  
Lucas Bridge 245  
Tel. 492424

RÍO GRANDE

**POSADAS**  
Posadas 547  
Tel. 2964300397



WWW.TIEMPOFUEGUINO.COM

@tiempofuegoño

tiempo.fuegoño

@TiempoFuegoño



## LEY DE ONCOPEDIATRÍA

# Tierra del Fuego avanza su reglamentación

La Ley que creó el “Programa de protección Integral a Pacientes Oncológicos infanto-juveniles”, impulsado por Victoria Vuoto.

La provincia de Tierra del Fuego avanza en la reglamentación de la Ley Provincial de Oncopediatría, una iniciativa impulsada por la legisladora Victoria Vuoto, que busca garantizar la atención integral de niños, niñas y adolescentes con cáncer y el acompañamiento a sus familias.

Para lograr la sanción de la ley, se juntaron más de 20 mil firmas de vecinos y vecinas en toda la provincia, se contó con el apoyo de la Red

de Mamás de TDF, Luc-cau, Fundación Sonrisas Congeladas, Dar + Pelucas Oncológicas y con el de muchas instituciones y organizaciones

más, que ayudaron a estructurar la mejor Ley posible para los fueguinos y fueguinas. “Es fundamental contar con un Estado presente que asegure el acceso al derecho fundamental de la salud. Con esta reglamentación, se materializa un paso clave para que la ley pueda aplicarse de manera efectiva y concreta”, destacó Vuoto.

La legisladora recordó que, al momento de impulsar la norma, existieron voces que sostenían que no era necesario contar con una ley provincial o con un programa específico. Sin embargo, la realidad demuestra que la creación de este marco le-



gal era indispensable para fortalecer el sistema de salud y garantizar políticas públicas de protección a las infancias. “En un contexto donde el gobierno nacional recorta recursos y políticas públicas vinculadas a la salud, ataca al Garrahan y veta la emergencia en salud pediátrica, con la provincia redoblamos los esfuerzos para estar presentes, para hacer realidad la ley provin-

cial y el acompañamiento a familias de niños, niñas y adolescentes con cáncer”, destacó.

Con esta reglamentación, Tierra del Fuego se consolida como una provincia pionera en la implementación de herramientas legales y programas de acompañamiento a pacientes oncopediátricos, asegurando que cada niño, niña y adolescente tenga la atención y el respaldo que necesita.



**TIEMPO FUEGUINO**

WWW.TIEMPOFUEGUINO.COM

@tiempofueguino

tiempo.fueguino

@TiempoFueguino

Propiedad intelectual N° 890943  
Fundado el 15 de agosto de 1987

Administración y redacción  
Mackinlay N° 601 P.B  
Río Grande – Tierra del Fuego  
Tel: (02901) 584505

Dirección Ejecutiva:  
Catalina María Löffler

Dirección de Prensa y Redacción:  
Natalia Jañez

La redacción no se responsabiliza por los artículos firmados

## MODELO DE ACTUALIZACIÓN Y CONSENSO

# Reforma constitucional de Santa Fe

**El senador y presidente de la convención reformadora detalló los principales cambios de la Carta Magna de la provincia de Santa Fe, vigente desde hace más de 63 años, y trazó paralelismos con el proceso que iniciará Tierra del Fuego.**

El senador provincial de Santa Fe y presidente de la convención reformadora de 2025, Felipe Michlig, explicó en profundidad el proceso y los ejes centrales de la nueva Constitución de su provincia, que tomó estado público tras 63 años y 149 días de vigencia de la anterior.

En diálogo con FM Master's de Tierra del Fuego, provincia que también se encamina a una reforma, Michlig aseguró que el objetivo en su caso fue "terminar con los privilegios de la política" y "actualizar" la norma para reflejar los cambios sociales. "Cuando se sancionó, todavía faltaban siete años para que el hombre llegara a la luna. El túnel subfluvial que nos conecta con Entre Ríos no estaba construido. No había televisión, no había internet, no había computadoras", contextualizó sobre la antigua Carta Magna.

Uno de los cambios estructurales radica en la unificación de los mandatos. "Todas las categorías electorales, gobernador y vice, diputados provinciales, senadores provinciales, intendentes y concejales, van a tener cuatro años más una sola posibilidad de reelección de cuatro años", detalló. Este criterio, que antes no regía para el gobernador, busca una "renovación permanente de la dirigencia" y que los funcionarios se enfoquen en la gestión. "Ahora su cabeza va a es-

tar puesta en la gestión, porque va a tener cuatro años para planificar (...) y no estar de campaña en campaña permanente, que es muy desgastante", ejemplificó.

Además, se unificó el ciclo electoral para los 365 municipios y comunas, que ahora serán todas municipalidades, pasando de elecciones cada dos años a cada cuatro, lo que "baja los costos de la política".

Respecto al sistema político, se modificó la elección de diputados. "La Cámara de Diputados tiene 50 diputados. La fuerza política así ganara por un voto, le correspondía a 28 diputados, una mayoría automática. Y las otras fuerzas políticas que sumaban el 65% restante, se tenían que distribuir los 22 diputados restantes. ¿Qué significaba esto? Que no estaba reflejado lo que habían obtenido como respaldo de la voluntad popular. Ahora va a ser que los 50 diputados se van a distribuir por sistema d'Hont", explicó.

Michlig resaltó que estas reformas, que limitan el poder del oficialismo, fueron impulsadas desde el propio gobierno. "Esto no lo está proponiendo la oposición. Lo propone el oficialismo que tenemos la mayoría de las conducciones de los poderes del Estado", afirmó.

En materia de Justicia, se creó un consejo de selección plural para desig-

nar jueces, fiscales y defensores, quitándole esa facultad al Poder Ejecutivo. "No va a tener más incidencia el Poder Ejecutivo en la designación y la remoción de los mismos también va a estar a cargo de la representación de los legisladores por mayoría y minoría", señaló.

Asimismo, se incorporaron derechos de colectivos "invisibilizados" como personas con discapacidad, mayores, pueblos originarios, niñas, niños y adolescentes, mujeres y diversidad.

La reforma también

consagró la causa Malvinas y el sistema de Ficha Limpia, del cual Michlig se declaró impulsor. "Santa Fe está entre las siete provincias que tiene una ley de Ficha Limpia, pero ahora ya lo consagramos en la Constitución", destacó.

El proceso constituyente en Santa Fe, según el senador, fue ejemplo de consenso. De los 69 convencionales, 59 firmaron el texto final, que contó con un 75% de apoyo en la votación. Más del 93% de los artículos se aprobaron con más de dos tercios de los votos.

PATAGONIA SUR  
**Tante Sara**  
DESDE 1977  
COFFEE & TEA · PASTELERIA · LUNCH  
BRUNCH & DELI

..... SOMOS PATAGÓNICOS .....

SAN MARTÍN 175 : SAN MARTÍN 701  
TEL.: (02901) 433-710 : TEL.: (02901) 423-912

TANTESARA.COM | [f](#) [@](#) /TANTESARACOSASRICAS

CHEF JORGE MONÓPOLI

# La cocina de entorno que conquista Ushuaia desde la cercanía

Un chef encontró en el fin del mundo un paraíso gastronómico por explotar. Con una filosofía de productos locales y kilómetro cero, su restaurante se ha convertido en un emblema de la alta cocina fueguina.

Jorge Monópoli no siguió una línea recta para llegar a Ushuaia. “Un cocinero siempre busca experiencia, experiencia de vida y experiencia profesional. Es muy normal que nos movamos mucho, que viajemos mucho, que cocinemos en diferentes cocinas, en diferentes lugares del mundo, buscando esto, seguir aprendiendo”, explica.

Arribó en 2007 como chef de un hotel y se encontró con un paraíso de abundancia alimenticia. “Me encontré con un lugar que tenía muchísimo para explotar gastronómicamente y un lugar en donde abunda, por donde mires”, relata. Allí descubrió productos únicos, “poco aprovechados”,

que terminarían siendo el corazón de su propuesta en Calma Restó.

Su filosofía se basa en la cercanía: “Nutrir el restaurante con productos de cercanía. Lo más cercano al restaurante. ¿Por qué? Me parece noble, porque evitamos una huella de carbono, porque genera economía regional, porque hace que productos que no se conocían se conozcan”. Para ello, desarrolló una red de microeconomía con recolectores y productores locales. “Siempre trato de buscar recolectores. Personas que puedan, que les guste y que quieran ganar dinero de la recolección. Eso también genera una microeconomía” explica.



Además, realiza “un laburo re intenso de charlas de capacitación y de empatía con algunos pescadores” para lograr que el producto llegue al restaurante “recién salido del agua, con hielo en escamas”.

Define a Calma como “un restaurante de cercanía”, un concepto muy relacionado con el kilómetro cero. Sobre su técnica culinaria, Monópoli detalla: “Siempre que cocino pienso en una construcción, en hacer cimientos y después ir generando una casa. Implica pensar mucho en qué productos vamos

a usar, cómo los vamos a usar y cómo vamos a arrancar esa construcción del sabor desde la base”.

Para él, el sabor se construye también con la textura. “Este juego de texturas en el plato me parece que es alucinante”. El objetivo final es “generar una experiencia” que va más allá de la comida, integrando el ambiente, la música, la iluminación y el servicio. “Más que saciar un apetito, lo que logro es generar una experiencia”, concluye el chef, cuyo recorrido sinuoso encontró su destino en los sabores prístinos de Tierra del Fuego.

**MARÍA LAURA COLAZO**  
Legisladora

Sembramos futuro,  
por una Tierra del Fuego  
sostenible

Partido VERDE  
Lista 165

POR CADENA NACIONAL

# Se anunciará el presupuesto 2026

El presidente Javier Milei anunciará oficialmente el proyecto de Presupuesto para 2026 mediante una cadena nacional, en su primer mensaje de gran alcance. Con este anuncio, buscará marcar el rumbo de su gestión y transmitir al electorado cómo planea administrar los recursos estatales durante el próximo año.

Milei insistirá en que el presupuesto se basará en la premisa de déficit cero, reafirmando el compromiso del Ministerio de Economía y la Secretaría de Hacienda con la estabilidad fiscal, a pesar de la oposición en el Congreso.

El proyecto tomará en cuenta las recomendaciones del Fondo Monetario Internacional (FMI), que exige un superávit fiscal primario del 2,2% para 2026 y un déficit financiero nulo, sin considerar el pago de intereses de la deuda. Esta meta es cla-

ve, dado que el Gobierno mantuvo un superávit durante gran parte del año, aunque en julio y agosto se registraron cifras negativas.

A diferencia de años anteriores, Milei decidió no presentar las bases presupuestarias directamente al Congreso, ante la fuerte oposición que enfrenta su espacio político, La Libertad Avanza. Se esperan sesiones conflictivas en ambas cámaras, donde la oposición buscará rechazar vetos y medidas clave del Ejecu-

tivo.

El presidente reiterará la austeridad del gasto como pilar de su administración, descartando la emisión monetaria para financiar programas o estimular la economía. En este contexto, no se prevén anuncios de compensaciones universales para gobernadores, especialmente los opositores.

Desde la Casa Rosada, el ministro del Interior, Lisandro Catalán, intentará reconstruir alianzas políticas y asegurar beneficios puntuales para

fortalecer la coalición oficialista en un escenario electoral complejo, aunque algunos sectores mantienen escepticismo.

Con la campaña electoral en marcha, Milei buscará destacar el esfuerzo ciudadano para sostener la política de déficit cero y defender su gestión frente a fuerzas opositoras que, según él, pretenden desestabilizar el país. Los primeros spots de La Libertad Avanza llaman a la paciencia y a mantener el rumbo económico trazado.

## ¿Qué residuos recolectamos y gestionamos?



Agrotécnica Fueguina recolecta y gestiona Residuos Sólidos Urbanos (RSU) que son elementos desechados generados por el consumo y actividades humanas.



## NO recolectamos



**Obra**  
Escombros, tachos de pintura, sanitarios, etc.



**Electrónicos**  
Computadoras, celulares, televisores, etc.



**Patógenos**  
Jeringas, elementos con sangre, etc.



**Contaminantes:**  
Aceites de talleres, ácidos, líquidos corrosivos, etc.



**Autopartes:**  
Puertas, chasis, capots, etc.

## CONFLICTO DOCENTE EN TIERRA DEL FUEGO

# Segundo acampe con paro y movilización provincial

El gremio SUTEF convoca a una semana de protestas que incluye desobligaciones, paro de 48 horas y una marcha en Ushuaia. Reclaman aumento salarial y la sanción de una ley de financiamiento educativo que fue presentada hace más de un año.

El Sindicato Unificado de Trabajadores de la Educación Fueguina (SUTEF) anunció la realización del Segundo Acampe Educativo Provincial, en reclamo por mejoras salariales y la sanción de la Ley de Financiamiento Integral del Sistema Educativo Provincial.

La medida fue definida por mayoría en los mandatos de las instituciones educativas y se desarrollará entre el lunes 15 y el viernes 19 de septiembre, con actividades en toda la provincia. El plan de acción incluye desobligaciones con movilización en los primeros tres días, y un paro docente

provincial de 48 horas el jueves y viernes.

La protesta culminará el viernes 19 con una marcha provincial en la ciudad de Ushuaia, en coincidencia con una reunión prevista entre representantes del gremio y el gobernador Gustavo Melella en Casa de Gobierno.

Desde el gremio, manifestaron que en la mesa paritaria salarial del pasado viernes 12 de septiembre, el Gobierno insistió con una propuesta que ya había sido rechazada, sumando únicamente \$1.400 de aumento, lo cual consideran insuficiente.



A lo largo de cinco años, SUTEF ha presentado diversas propuestas que, según afirman, han sido ignoradas. Entre ellas, destacan un plan de desendeudamiento para familias docentes, la creación de un mercado concentrador de alimen-

tos, la intervención en el mercado inmobiliario y la mencionada ley de financiamiento educativo, que lleva más de un año sin ser tratada.

Entre las principales demandas se encuentran:

- Un aumento salarial que garantice el salario mínimo, vital y móvil.
- La urgente sanción de la Ley de Financiamiento Integral del Sistema Educativo Provincial.

El cronograma de actividades es el siguiente:

- Lunes 15 al miércoles 17: desobligaciones con movilización en todos los turnos.
- Jueves 18 y viernes 19: paro provincial de 48 horas.
- Viernes 19: marcha provincial en Ushuaia.

Además, SUTEF reiteró su reclamo señalando que “con docentes pobres no hay transformación educativa” y que “con hambre no se aprende, tampoco se enseña”.



## VOX POPULI

# El peso del fatalismo: cuando lo “irreversible” bloquea la participación

**Cuando se instala la idea de que nada puede cambiar, la sociedad se repliega en la resignación. El desafío es animarse a resistir la irreversibilidad y reconstruir el compromiso común.**

*Por Luis A. Castelli*

Hace unas semanas, publiqué aquí una reflexión acerca de la idea del futuro ausente, esa sensación de vacío temporal, en la que la política ya no logra proyectar horizontes posibles. Pero a la falta de futuro se le suma hoy otro problema, igual de corrosivo: el fatalismo. Ese convencimiento de que las cosas son como son, que nada puede cambiar, y que cualquier esfuerzo es inútil frente a una realidad inamovible.

El fatalismo se disfraza de realismo. Aparece en frases repetidas que escuchamos a diario: “Esto siempre fue así”, “Todos son iguales”, “Nadie lo puede cambiar”. Se presenta como la voz de la experiencia, como la lucidez de quien no se deja engañar. Sin embargo, detrás de ese tono de certeza hay una trampa: el fatalismo no ilumina, paraliza. No invita a pensar en soluciones, sino a rendirse antes de empezar.

## En política, el fatalismo es funcional al statu quo

Si nada se puede modificar, entonces los poderosos se perpetúan sin resistencia y los ciudadanos se refugian en la indiferencia. La irreversibilidad de los pro-

blemas —económicos, sociales, institucionales— se transforma en excusa perfecta para la desmovilización. La política se reduce a una mala costumbre que hay que tolerar, no a una práctica transformadora.

Sus consecuencias sociales son oscuras: desconfianza, cinismo, repliegue. El otro deja de ser un aliado posible y pasa a ser un competidor en la carrera por sobrevivir. Se debilita el tejido comunitario y se vacía el espacio público. Participar, organizarse o comprometerse con lo cívico deja de ser visto como un gesto de responsabilidad y se percibe como un acto ingenuo, en el mejor de los casos, o movido por intereses personales o espurios. En esa lógica, cada cual se encierra en su metro cuadrado, convencido de que nadie más hará lo correcto.

## El fatalismo es más relato que realidad

La historia demuestra que nada es irreversible, que los procesos sociales están hechos de avances y retrocesos, de momentos de quiebre y de aperturas inesperadas. Ernst Bloch hablaba del “principio es-



peranza”: esa capacidad humana de imaginar futuros alternativos incluso en contextos de crisis. No se trata de esperar grandes utopías inmediatas, sino de recuperar las pequeñas experiencias que muestran que el cambio es posible y que la voluntad colectiva tiene efectos concretos.

Siempre me gusta volver al gran Jaime Lerner: “si se proyecta la tragedia, se va a encontrar. Pero si se invierte la energía en cambiar tendencias, pueden realizarse cambios”. Con-

tra la manipulación de lo negativo, su mirada rescata la potencia de la estrategia y la corresponsabilidad para activar transformaciones incluso en escenarios adversos.

Romper con el fatalismo es, en definitiva, un acto político. Implica resistirse a la idea de que lo inevitable gobierna nuestras vidas. Implica recuperar la convicción de que, aunque los obstáculos sean enormes, el compromiso colectivo sigue siendo la única herramienta para transformarlos.

**DIGGIT  
DAYS**

Las mejores ofertas en:  
[www.tiendadiggitt.com.ar](http://www.tiendadiggitt.com.ar)



HASTA

**12 CUOTAS**  
SIN INTERÉS

HASTA

**60% OFF**

COORDINADOR JURÍDICO

## Explican cambio en la afiliación de cónyuges en OSEF

**El coordinador jurídico de la Obra Social del Estado Fuegoño detalló el proceso de bajas por doble cobertura médica y el debate en torno a la reglamentación de la nueva ley, que habilita un canon diferenciado para quienes deseen permanecer.**

Jorge Giménez, coordinador jurídico de la Obra Social del Estado Fuegoño (OSEF), se refirió a los cambios en la afiliación de cónyuges a partir de la reforma de la Ley 1596. Explicó, en FM Master's, que la normativa introdujo una modificación sustancial.

“Lo que pasó fue que con la sanción de la Ley de la Reforma de la 1971 a la 1596, tiene un artículo que dice que los cónyuges que tienen cobertura médica, la obra social, y ahí viene la palabra complicada de estos días, podrá darle de baja o darle de alta y está en el título de afiliados voluntarios”, indicó Giménez.

Respecto a la aplicación de este artículo, el coordinador jurídico señaló que existe un debate en curso durante el proceso de reglamentación. “Nosotros estamos en el proceso de reglamentar esta ley y hay

mucha discusión sobre la palabra ‘podrá’. Desde la obra social nosotros tenemos muchos análisis técnicos de política sanitaria”, afirmó. Este análisis, según Giménez, lleva a diferentes interpretaciones: “La ley dice ‘podrá afiliarse o no’. A lo cual, desde la visión de política sanitaria, hay una corriente dentro de la obra social que dice, ‘mira, si dice el podrá, puedo no aceptarlo’”.

Como resultado de esta revisión, OSEF procedió con acciones concretas. “Hicimos una primera comunicación dando de baja a todas aquellas personas que en el proceso de investigación nosotros determinamos que tienen doble cobertura”, confirmó. Aclaró que el proceso es meticuloso: “Sé que ya a esta altura tenemos cerca de 100 nuevas altas. Y tampoco se dan todas las

bajas, porque el proceso de revisión es complejo, una revisión bastante amplia para determinar si tiene otra cobertura”. Enfatizó que “si tiene otra cobertura, la persona no se queda sin cobertura, tiene que ir a golpear la puerta de su obra social”.

Para aquellos cónyuges que, teniendo doble cobertura, deseen permanecer en OSEF, Giménez explicó que la ley prevé una opción, aunque su aceptación final aún se discute. “En la hipótesis que el cónyuge que quiera dar de alta a su pareja, tendría que acercarse a la obra social y pagar un canon más”, detalló. Este canon corresponde a “el 1% de aquellos saberes que no superan 8 salarios mínimos vitales y móvil, o el 2% de los que superan”.

Sin embargo, recaló que la facultad de OSEF para aceptar esa afiliación voluntaria está bajo análisis:

“Está en discusión porque la ley todavía no se reglamentó, ya estamos trabajando nosotros de la obra social con los órganos técnicos y con la gente Legal y Técnica que es el que tiene que terminar emitiendo finalmente el decreto. Así que estamos discutiendo sobre qué visión de política sanitaria queremos”.

Giménez contrastó la ley finalmente sancionada con la propuesta técnica que originalmente elevaron desde OSEF, la cual contemplaba una expansión de la cobertura. “Desde la visión técnica-científica nosotros teníamos otro proyecto distinto. Incluso hasta llegamos a la hipótesis de pensar o de proponer una especie de abrir un poco la obra social para aquellos hijos que ya tienen 25, 26 años que ya no podrían tener cobertura de la obra social”.

**Comprá sin moverte de tu casa, ingresá a:**  
**[www.imcofue.com.ar](http://www.imcofue.com.ar)**  
**y encontrá todo lo que necesitás.**

The advertisement shows a hand holding a smartphone displaying the imcofue website. The phone screen features a 'SUPER SALE VANITORYS' banner with a 'VER OFERTAS' button and images of furniture. Below the phone, there are icons for 'Pagá en cuotas', 'Retirá gratis', 'Envíos a domicilio', and 'Comprá con WhatsApp'. The background is a solid red color with white text.

JADAR 2025

# Tierra del Fuego sumó medallas en Rosario

Un total de ocho medallas se trae Tierra del Fuego de los Juegos Argentinos de Alto Rendimiento con Renata Godoy, Mariano Coto y Horacio Miranda como los artífices de las medallas de oro.

Los mejores se reunieron en Rosario, en el marco de la primera edición de los Juegos Argentinos de Alto Rendimiento, con la presencia de Tierra del Fuego.

Buena cosecha se completó con un total de 8 medallas divididas en tres de oro, una de plata y 4 de bronce.

La primera alegría fue la que consiguió el talentoso judoca fueguino Mariano Coto Bersier (en la categoría hasta 90kg) obteniendo la medalla de oro imponiéndose en una increíble definición frente al representante de Tucumán, Víctor González, logrando el Ippon para torcer la balanza a su favor.

Previamente, Luca Avellaneda logró la medalla de plata en la divisional hasta 60kg. Pese a la derrota en la final consiguió una gran presentación ya que logró destacarse en una divisional muy nutrida y competitiva, reafirmando sus buenas actuaciones a nivel nacional en el calendario federativo.

En el cuarto día de los JADAR, el luchador Horacio Miranda aportó la tercera presea a la delegación de Tierra del Fuego. Logró la medalla de oro en lucha grecorromana (hasta 77 kilos). Miranda venció a Martín Paz de Entre Ríos (7-3) y, en segundo turno, a Jeremías Gallardo de la

Ciudad de Buenos Aires (4-1) para imponerse en su divisional, en el Gimnasio 1 del Club Atlético Provincial.

La talentosa atleta fueguina Renata Godoy se impuso en la prueba de salto en alto (1,67m), mejoró su marca en el año y logró así una valiosa medalla de oro tras la exitosa presentación en los Juegos Panamericanos Junior de Asunción.

Por su parte, la atleta con discapacidad Mahia Alonso finalizó en el tercer puesto en la prueba de salto en largo, consiguiendo la medalla de bronce, al igual que este domingo en los 200m llanos. Un doblete excelso.

Además, la esgrimista fueguina Athina González Ciavarella culminó en el tercer puesto en la divisional Florete y también se quedó con una valiosa medalla de bronce. La tiradora tuvo una buena fase preliminar, consiguiendo buenos resultados en la pedana (ganó sus cinco asaltos), pero luego no pudo en semifinales con la local Cassanello (12-15).

El Levantamiento Olímpico también sumó una de bronce de la mano de Uriel Peña, quien el domingo tuvo la conquista de subir al podio en estos Juegos Argentinos de Alto Rendimiento.



Una página más que te fueguino y con medallas, afirmando el se escribe para el depor-

Cargando 10 litros o más  
obtené un  
**10% OFF**  
en **QUANTUM**  
o **QUANTUM DIESEL X10**

¡Cargá y ahorrá en estaciones adheridas!

CON LA CARGA DE COMBUSTIBLE MAYOR A 10 LITROS FIDELIZADAS EN EL PROGRAMA ON SE ASIGNARÁ UN 10% DE DESCUENTO VÁLIDO EN LAS ESTACIONES ADHERIDAS PARA LA CARGA DE COMBUSTIBLE QUANTUM Y QUANTUM DIESEL. TOPE DE DESCUENTO \$5.000 CON UN MÁXIMO DE 3 USOS EN LAS ESTACIONES ADHERIDAS A LA PROMOCIÓN. DESCUENTO VÁLIDO DESDE EL 01/09/2025 HASTA EL 30/09/2025. PROMOCIÓN NO ACUMULABLE. BENEFICIO INTRANSFERIBLE. SE SUJETA A ON PARA SU USO Y ACREDITACIÓN DE PUNTOS

## RIO GRANDE

# Centro municipal de bienestar para personas mayores “Papa Francisco”

**El intendente Martín Perez supervisó los trabajos finales de la obra que se convertirá en un espacio muy esperado por nuestra comunidad, pensada para la atención y el cuidado de las personas mayores de Río Grande.**

Frente a la decisión del Gobierno Nacional de frenar el financiamiento de la obra pública, el Municipio avanza con fondos propios en la finalización de uno de los espacios más esperados por la comunidad: el Centro Municipal de Bienestar para Personas Mayores “Papa Francisco”, el cual abrirá sus puertas en los próximos días.

En este marco, el intendente Martín Perez, junto a la secretaria de Género y Desarrollo Comunitario, Ivana Ybars y la secretaria de Obras Públicas, Silvina Mónaco, recorrió el edificio que se encuentra ubicado en Jorge Newbery y Elcano, supervisando los trabajos finales.

El Centro “Papa Francisco”, rendirá homenaje a quien fue símbolo de paz y justicia en el mundo y estará destinado a promover el bienestar integral de las per-

sonas mayores, mediante el cuidado, el encuentro y la recreación de quienes realizan un valioso aporte a la construcción de nuestra ciudad.

Es de mencionar que, al ser un espacio de contención que busca reforzar las políticas de bienestar que lleva adelante la gestión del intendente Martín Perez, se brindarán talleres y actividades recreativas como zumba, pilates, stretching, pintura, reciclado y manualidades, entre otros, además de propuestas de promoción de la salud, nutrición y autocuidado, con el objetivo de fortalecer la autonomía, bienestar y el sentido de comunidad entre vecinos y vecinas.

Al respecto, el intendente Martín Perez expresó que “desde el inicio de nuestra gestión decidimos poner



a los adultos mayores en el centro. Trabajamos con mucha responsabilidad para que se sientan acompañados desde nuestra Dirección del Adulto Mayor y hoy podemos decir que, en los próximos días, nuestra ciudad contará con un espacio único para su atención y cuidado. Nos pone muy felices poder finalizar una obra muy esperada por toda la comunidad”.

Finalmente, la secretaria de Obras Públicas, Silvina Mónaco, detalló que “actualmente se llevan adelante tareas de pintura interior y exterior, así como el armado del mobiliario. El espacio cuenta con un salón de usos múltiples, cocina, aula-taller, baños adaptados y consultorio, además de áreas en el exterior pensadas para el disfrute de los vecinos y vecinas al aire libre”.



AXION X energy		
PROMO Spot		
COMBO SPOT 1	MEDIALUNAS X 2 + JARRITO	\$6200
COMBO SPOT 2	CAFE GRANDE + 2 MEDIALUNAS	\$7700
COMBO SPOT 3	CAFE CHICO + TOSTADO	\$11200
COMBO SPOT 4	CAFE GRANDE + TOSTADO	\$12700
COMBO SPOT 5	RECARGA VASO CHICO + 2 MEDIALUNAS	\$6200
COMBO SPOT 6	RECARGA VASO GRANDE + 2 MEDIALUNAS	\$6500
COMBO SPOT 7	RECARGA CHICA + TOSTADO	\$10500

## FERIA INTERNACIONAL DE TURISMO

# Tierra del Fuego afina su estrategia para la FIT

**El Instituto Fuegoño de Turismo se prepara para la cita más importante de Latinoamérica con una ronda de negocios previa y la actualización de su oferta, en un contexto económico complejo.**

En el marco de la preparación para la Feria Internacional de Turismo (FIT), el Instituto Fuegoño de Turismo (Infuetur) lleva adelante una estrategia particular para posicionar al destino. Dante Querciali, presidente del organismo, detalló en FM Master's los preparativos: "Trabajando, preparándonos para FIT, que es la Feria Internacional de Turismo más importante de Latinoamérica".

La metodología incluye "una actualización de la oferta turística del destino y una ronda de negocios. Por lo cual, el jueves previo, el jueves 25, hacemos un workshop con ronda de negocios, donde participamos con todos los prestadores de turismo de la provincia".

El objetivo es claro: gene-

rar vínculos comerciales fructíferos. "Lo que hacemos es generar el vínculo para que vayan aproximadamente unos 200 operadores minoristas, mayoristas de Buenos Aires y Gran Buenos Aires. Y, vista la propuesta y la oferta, después puedan tener esa ronda de negocios donde se generan esos vínculos comerciales que hacen el crecimiento del desarrollo económico de las empresas y nos posicionan nosotros como destino", explicó Querciali.

Este año, el contexto nacional agrega una capa de desafío. "Viene una temporada difícil (...) hay una retracción del mercado interno en Argentina por una situación económica en general y además con

una diferencia cambiaria que hace que Argentina sea costosa" describió el funcionario.

De tal modo, y frente a este escenario, la provincia busca diversificar su apuesta. "No va a ser una temporada récord, va a ser una temporada compleja", admitió, aunque destacó el buen nivel de reservas y la temporada de cruceros, que "está

confirmada, está consolidada, la cantidad de recaudadas es similar o superior inclusive que la del año pasado". Aclaró que este rubro es "un nicho adicional" y que el foco sigue puesto en "posicionar también el resto del movimiento turístico para generar ocupación hotelera y derrame turístico de varios días", incentivando estadías más prolongadas.



## LÍNEAS DE ATENCIÓN

POR CONSULTAS:

**CAV** 0800-666-0889  
**USH** (2901) 414-037  
(2901) 607-236

POR EMERGENCIAS:

**DEFENSA CIVIL** 103



## EDUCACIÓN EN LA ERA DIGITAL

# La inteligencia artificial irrumpe y redefine en las aulas

**El uso masivo de IA por parte de estudiantes genera un replanteo de métodos de enseñanza, evaluación y las reglas sobre lo que significa hacer trampa. Docentes, instituciones y alumnos enfrentan un escenario sin precedentes.**

El avance de la inteligencia artificial ha sacudido los cimientos del sistema educativo. Un informe del Higher Education Policy Institute revela que el 92% de los estudiantes ya usa herramientas de IA, frente al 66% del año anterior. El uso de IA generativa, como ChatGPT, para evaluaciones pasó del 53% en 2024 al 88% en 2025. En adolescentes estadounidenses, su uso para tareas se duplicó: del 13% al 26% en un año.

La experiencia de docentes como Casey Cuny, Maestra del Año en California, expone el nivel de alarma:

“La trampa está por las nubes. Es lo peor que he visto en toda mi carrera”. Por eso, los trabajos para casa se consideran obsoletos, y muchos docentes optan por evaluaciones en el aula, con software de vigilancia y nuevos métodos que integran la IA como herramienta de aprendizaje.

El cambio también alcanza al nivel universitario. Muchos estudiantes, como Lily Brown, dudan sobre los límites éticos del uso de IA: “¿Resumir lecturas con ChatGPT es trampa? ¿Pedir sugerencias para mejorar mi ensayo lo es?”. La falta de

reglas claras genera confusión incluso dentro de una misma institución, donde algunos docentes permiten IA y otros la prohíben totalmente.

Frente a esta realidad, las políticas escolares se han endurecido, como en la secundaria Townsend Harris de Queens, donde se prohibieron los ensayos a domicilio. Los estudiantes ahora deben redactar a mano en clase. “Buscamos una representación genuina del pensamiento estudiantil”, explicó el docente Brian Sweeney.

La respuesta institucional ha comenzado a evolucionar. Universidades como UC Berkeley y Carnegie Mellon han elaborado nuevas guías para el uso responsable de la IA. Se promueve el concepto de “alfabetización en IA” y se alienta a los docentes a adaptar sus métodos de evaluación, abandonando los exámenes en casa y priorizando el trabajo presencial.

Detectar el uso indebido de IA no es sencillo. Turnitin informa que 1 de cada 10 tareas revisadas presen-

ta signos de IA. Aunque el 68% de los profesores utiliza herramientas de detección, solo una cuarta parte cree que son muy efectivas. A esto se suma que el 18% de los estudiantes copia directamente textos generados por IA sin editar.

El uso de IA varía según contexto y población. Estudiantes negros e hispanos (31%) utilizan más ChatGPT que los blancos (22%), y los de cursos superiores (11° y 12° grado) más que los más jóvenes. Entre las principales razones del uso, destacan ahorrar tiempo (51%) y mejorar la calidad del trabajo (50%).

El debate sobre qué constituye una infracción académica se intensifica. Un 89% de los alumnos admite usar IA para tareas, y los educadores cuestionan la eficacia de los enfoques punitivos. Como sintetiza la docente Cuny: “Tenemos que preguntarnos, ¿qué es hacer trampa?, porque creo que las líneas se están difuminando”. La educación enfrenta un reto profundo en tiempos de inteligencia artificial

 <p><b>COOPERATIVA ELÉCTRICA</b> Río Grande - Tierra del Fuego</p>	 <p><b>FABRICA DE PRETENSADOS PREMOLDEADOS</b></p>
<p>SARMIENTO 2790 421777 Int. 153 504800 fperez@cooprg.org www.cooprg.org.ar</p>	<p><b>PRODUCTOS</b></p>
<p><b>Formas de Pago</b> Efectivo - Débito Cheque - Transferencia Todas las Tarjetas de Crédito 1 pago sin interés - 3 pagos con interés Tarjeta Fueguina 3 cuotas s/interés 10 o 15 pagos s/interés 10% descuento</p>	<p><b>Nuevos</b> Consulta por las Promo !!!</p>

Somos AFARTE. Somos industria.

## ACTIVIDADES DEPORTIVAS

# Amplia oferta del programa Ushuaia Joven en su aniversario

El coordinador municipal detalló las diversas actividades deportivas, culturales y recreativas organizadas para los estudiantes secundarios, que se extenderán hasta octubre.

El programa Ushuaia Joven, dependiente de la Coordinación de Juventud de la Municipalidad de Ushuaia, celebra su vigésima quinta edición con un amplio cronograma de actividades. Agustín Monzón, coordinador del área, explicó en FM Master's que se trata de una iniciativa transversal que "es un premio económico, para que puedan después utilizarlo tanto en su egreso, o en su fiesta, o en su viaje".

El programa, muy esperado por los jóvenes durante todo el año, comenzó el pasado fin de semana con una importante convocatoria: "Lo iniciamos este sábado pasado, en la Sala de Nariño Marcial, con la presencia de más de 400 estudiantes".

Monzón detalló la diversidad de propuestas planificadas: "Tenemos varias instancias de actividades, deportivas, culturales, recreativas, digitales, que vamos a estar



llevando adelante hasta el 5 de octubre".

En total, serán "17 actividades, así que ahora nos quedan 15". Entre las disciplinas mencionadas se encuentran handball, vóley, futsal, goalball, una ronda de talentos, sala de escape y pileta. Cada una de estas competencias ofrece incentivos, ya que "en las 17 actividades hay un podio, de primero, segundo y tercer lugar".

La participación de la comunidad educativa es masiva, con represen-

tantes de todas las instituciones secundarias de la ciudad. "Recorrimos cada una de las escuelas y la realidad es que estamos con 17 escuelas que están participando en Ushuaia Joven", afirmó Monzón. Este alcance se traduce en "grandes equipos que están participando, lo que significa que hay bastantes horas de actividades", lo que para el coordinador es una señal de que "las actividades son convocantes".

Las sedes elegidas para desarrollar las jornadas

son diversos espacios municipales. "Este fin de semana realizamos las actividades en la Cancha 4, el próximo va a ser en el Poli de la Cantera, también va a ser en el Polideportivo de las Malvinas, tenemos la Casa de la Mujer, la Casa de la Juventud", enumeró.

Esta decisión tiene un objetivo adicional, "que los chicos y chicas conozcan los espacios municipales para que sepan también a dónde recurrir en el momento que necesiten alguna de las cosas que la Municipalidad brinda".



## DEBATE EN DIPUTADOS

# El complejo camino para rechazar los vetos presidenciales

La diputada nacional Andrea Freites detalló el proceso legislativo que enfrentará el pretendido rechazo a los decretos del Poder Ejecutivo, destacando la necesidad de conseguir quórum y mayorías especiales en la Cámara baja.

En el marco de la segunda sesión de vetos presidenciales a leyes sancionadas por el Congreso, la diputada nacional por Unión por la Patria, Andrea Freites, explicó los mecanismos parlamentarios para su eventual rechazo. En diálogo con FM Master's, la legisladora confirmó que se está trabajando para convocar una sesión especial el próximo miércoles, al tiempo que analizó las complejidades políticas que rodean el proceso.

Freites señaló que el primer requisito es garantizar la presencia de los legis-

ladores: "Primeramente necesitamos 129 diputados y diputadas sentados en la Cámara. O sea, que te confirmen que van a asistir a la sesión, que van a estar, que van a dar quórum para esto".

Una vez alcanzado el quórum, se requiere una mayoría calificada para prosperar. "Y después necesitamos los dos tercios de los presentes para votar el veto. Así rechazamos, digamos, el veto presidencial, con los dos tercios de los diputados y diputadas presentes", completó.



La diputada advirtió sobre las dificultades tácticas que pueden surgir, incluso después de conseguir el número inicial: "Por ahí el quórum se logra con 129, pero después empiezan a levantarse algunos diputados o se abstienen. Que eso también no nos deja conseguir el número final para poder avanzar en el rechazo al veto". Esta dinámica, según explicó, está influenciada por los gobernadores: "No te garantizan todos los diputados sentarse. Esto tiene que ver el juego que hacen los gobernadores también".

Respecto a la estrategia a seguir, Freites indicó que aún no está definido si se tratarán todos los vetos simultáneamente, priorizando aquellos con mayores chances de éxito: "Lo importante de esto es poder tener la seguridad de que vamos a tener el número para el día miércoles poder rechazar el veto que tene-

mos para rechazarlo. Creo yo que hoy el que está con mayores posibilidades y sería como casi seguro el rechazo es el tema de la emergencia pediátrica sanitaria".

Citó experiencias previas donde un veto no alcanzó a ser rechazado por un margen mínimo: "lo que no pudimos hacer y ya no tenemos forma de tratarlo es el aumento a los jubilados... fuimos y nos faltaron tres votos".

Al ser consultada sobre el contexto político de los vetos tras los resultados electorales, la diputada manifestó su preocupación: "La verdad que es preocupante, es preocupante porque uno esperaba sinceramente que haya un cambio de rumbo, por lo menos una muestra, de que se entendió lo que dijo la población bonaerense". Andrea Freites concluyó que "no se ve un cambio, una decisión clara", y reflexionó: "¿Qué es lo que está rechazando? Es la gente. Hoy no se puede seguir como estamos".

**JetStream**

- ✓ ENVÍOS RÁPIDOS Y SEGUROS
- ✓ ATENCIÓN PERSONALIZADA
- ✓ CALIDAD GARANTIZADA

¡A TODO EL PAÍS!

Contactanos

+54 9 11 2584-1305

# Teléfonos útiles

USHUAIA (02901)		RÍO GRANDE (02964)	
Hospital R	107 / 423200	Policía	441108
Policía Provincial	421773	Defensa Civil	103 / 424163
Policía Federal	422969	Bomberos de Policía	100 / 433110
Bomberos voluntarios	100 / 421333	Bomberos Voluntarios	422457
Clínica San Jorge	422635 / 421333	Comando de Operaciones	101 / 433104
Sumu	421721 / 421930	Policía - Unidad Regional Nte	433101
Defensa Civil Municipal	103 / 422108	Policía - Unidad de Det	445650
Defensa Civil Provincial	430176 / 422003	Policía - Unidad Prev	45023 / 025
Gas Camuzzi (emergencias)	0810 999 0810	Hospital	421258 / 107
Gas Camuzzi	0810 555 3698	Policía Federal	422988
Obras y Servicios S	421401 / 421329	Cooperativa Eléctrica	421777
Dirección de Energía	422295	Camuzzi	0810 999 0810
A.C.A.	433455	Prefectura Naval	422305 / 106
Gendarmería Nacional	431800	Aeropuerto	420699
Prefectura Naval	421245	Aerolíneas Argentinas	430748
Policía Aeronáutica	435909	Gendarmería	431953
Base Naval	431601	Secretaría de Seguridad	427379 / 377
Aeropuerto	421245	Grúa ACA	15567403
Aerolíneas Argentinas	435516	<b>Judiciales</b>	
Municipalidad de Ush	422089	Cámara de Apelaciones	443465 / 030
Subs. Municipal de Turismo	432000	Juzgado	424694
Información Turística	0800 333 1476	Juzgado YPF	443027 / 028

## GOBIERNO DE LA PROVINCIA (02901) 421101 AL 105


 Concejo Deliberante  
 Municipio De Río Grande



Sigamos **construyendo**  
 juntos la ciudad que  
**soñamos.**

**FLORENCIA**  
**-VARGAS-**  
 CONCEJAL



# ZARCO GROUP

MOVIMIENTO DE SUELO

ALQUILER DE MÁQUINAS

PROYECTOS DE INGENIERÍA Y ARQUITECTURA

INFRAESTRUCTURA URBANA



✉ [administracion@zapco.com.ar](mailto:administracion@zapco.com.ar)

🌐 [zapco.com.ar](http://zapco.com.ar)

☎ 2964-642424  
2964-445310



## COOPERATIVA ELÉCTRICA DE RÍO GRANDE

TRABAJANDO POR Y PARA LA COMUNIDAD

La manipulación de energía eléctrica o las conexiones clandestinas pueden ocasionar serios accidentes. Se realizan inspecciones tendientes a controlar fraudes en medidores y robo de energía eléctrica. Evite inconvenientes, no cometa fraude ni robo de energía, los mismos constituyen un delito y serán duramente castigados.